
合肥两淮豪生酒店，入口竖起一块超大
的跳棋棋盘，黑白两色的棋子落在盘上，智运
会国际跳棋赛场的活力和紧张感，扑面而
来。赛场里，64格女子卫冕冠军刘沛坐在靠
近主席台的棋桌，身后的背包挂着宠物挂
件。在直播区，周德邦仍喜欢探着身子下比

赛，上届智运会，他为上海赢得100格少年男
子冠军。
眼前的场景是那么熟悉，仿佛时光没有

流转。但很多事肯定不一样了，从衢州（上届
智运会举办地）到合肥，四年里，国际跳棋这
个项目、上海的国跳队伍发生了哪些变化？
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体坛观察

体坛话题

一天之内，中国女足主帅水庆

霞经历了悲喜两重天。北京时间

昨天凌晨，她刚刚荣获亚足联2022

年度最佳女足教练奖项，但昨晚，

中国女足却提前无缘2024年巴黎

奥运会。

昨晚，巴黎奥运会女足亚洲区

预选赛第二阶段B组结束第3轮争

夺，中国女足在厦门1比1战平韩

国女队，无缘奥预赛第三阶段比

赛。这是中国女足历史上继2012

年伦敦奥运会之后、第二次无缘奥

运会女足决赛圈阶段比赛。

从去年年初亚洲杯夺冠，到今

年世界杯、亚运会、奥预赛三项大赛

都没能取得理想成绩，中国女足为

何呈现如此明显的下滑趋势？水庆

霞在过去近两年时间里到底经历了

什么？中国女足的内部发生了什么

问题？这一切，都需要一个答案。

难题不少
三大比赛，中国女足从成绩指

标上看没有达到预期，从比赛内容

上看也很难让人满意，尤其是亚运

会和奥预赛，绝大多数时间都踢得

如同一盘散沙，缺少有效的传导球，

很少能组织出有效的进攻。今年的

这支女足队伍，与去年获得亚洲杯冠

军的队伍，不可同日而语。三次大

考无一及格，已经明显反映出中国

女足的真实实力，只有正视这种差

距，中国女足才有机会去奋起直追。

这次奥预赛，人员不整是头号

大敌。早在中国女足本期集训前，

头号球星王霜就因伤没有入选名

单，她的缺阵对于攻击力本就孱弱

的球队来说，也是最大损失。此

外，驰援回国的留洋球员李梦雯在

归队后开始发烧，虽然一直在输液

治疗，但依然缺席了3场小组赛对

决；首战朝鲜队时表现亮眼的吴澄

舒同样在前几天感冒、发烧，错过

了次轮与泰国队的比赛，她在10月

30日晚才退烧，这令教练组极为纠

结，反复衡量后才决定让她在中韩

战中首发。中国女足在“生死战”

中的另两名首发队员有着类似情

况，刘艳秋赛前一天晚上还在发高

烧，张睿的身体也没有完全恢复。

此外，由于种种原因，此前在

亚洲杯决赛收获进球逆转韩国队

的唐佳丽和肖裕仪都无缘奥预赛

名单，中场大将张馨也缺席，这使

得中国女足此次几乎缺席大半主

力，令本就实力在亚洲并不占优的

球队雪上加霜。要知道，中国女足

能够夺得亚洲杯冠军，拼劲、意志

力甚至运气都占据很大因素，这也

在很大程度上掩盖了球队技战术

能力不足的软肋。其实在技战术、

比赛节奏、身体素质等方面，中国

女足已经被世界一流球队远远抛

开，而一味只强调精神是无法弥补

巨大实力差距的，运气也不会总是

站在自己这边。前女足国脚李佳

悦就表示：“如今日本等亚洲一流

强队在跑位、传球、接应、转换等方

面都比中国女足强太多，我们很多

时候只有靠身体和拼劲，可能以后

连这一点优势也会不复存在。”

主动揽责
未能晋级巴黎奥运会，这也意

味着在未来两年里，中国女足将没

有国际大赛参加，曾经的“铿锵玫

瑰”，未来何去何从？

昨晚赛后，水庆霞也主动揽责

道歉：“我很抱歉今天的比赛没有

拿下，但队员在今天表现出很好的

技战术水准和作风，队员真的尽力

了，我感谢她们。从内心来讲我蛮

难过的，也心疼她们，我们看到了

很多技战术上的差距和不足，其实

我们每天都在思考差距和改变，现

在来看改变得不够好不够快。”

在被问到自己未来是否会继

续担任中国女足主帅的问题时，水

庆霞表示，自己的未来“不太好

讲”，但无论怎样都希望中国女足

越来越好，“其实从成绩来说，我们

没有达到最初的目标，但是通过这

些比赛有更多年轻球员得到了锻

炼，并且外界真正看到中国女足除

了精神之外，技战术上可以做得更

好，将来在失败过程中可以找到正

确的道路。至于将来，现在不太好

讲。无论怎么样，我希望中国女足

越来越好，希望这些姑娘们真正在

足球场上享受足球带来的快乐。”

本报记者 李元春

一声长哨之后，

比 分 凝 固 在 1 比

1——双方都没输，双

方也都输了。和韩国

女足双双出局，对于

中国女足而言，只留

下水庆霞的低首叹息

和女足姑娘的热泪

盈眶。

王珊珊赛后

接受采访，一向

坚强果敢的女足

队长泪流满面，

她说道：“未来希

望更多的年轻人

能起来，把中国女

足精神发扬光大！”对

于  岁的她而言，这

或许是最后一场国际

大赛。中国女足下一

个王珊珊在哪儿，也

成为昨天赛后不少媒

体热议的话题。

昨天比赛后，有

位女足元老在朋友圈

贴出一幅字：“道阻且

长，行则将至。行而不辍，未来可期。

岁月代伤，亦有光芒。眼中有山河万

里何惧几分秋凉。”

行而不辍，不辍的，应该是对青训

的持续加强。正如主帅水庆霞赛后所

言：“将来青训应当是发展的主要方

向。”足球运动的规律就是从根基抓

起，没有捷径，更经不起折腾。四年复

四年，要通过完善青训、优化本土女足

联赛打好基础，脚踏实地，才能赢得球

迷的心。

山河万里，更是对留洋球员的一种

期待。固步自封是无法提高的，通过世

界杯、亚运会和奥预赛，可以清楚看到

中国女足距离世界顶尖水平已越来越

远。参考澳大利亚、日本女足的经验，

唯有进一步加大球员留洋力度，进一

步追求球员留洋年轻化，才能在未来

给中国女足带来焕然一新的改变。

道阻且长，行则将至。行而不辍，

未来可期。擦干眼泪，铿锵玫瑰，蛰伏

之后静候花开。

盼来联赛
首先，是把联赛盼来了。今年

8月，首届全国国际跳棋俱乐部联

赛在浙江丽水开幕，包括上海棋院

队和上海雅弈棋牌队在内的12支

队伍获得常规赛资格，随后在山东

新泰进行的常规赛中，经过11轮单

循环，上海棋院队以18个积分获得

第三名，将与其余7支队伍在今年

12月进行淘汰赛制的季后赛，争夺

首届联赛的冠军。

回顾围棋、象棋等智力运动项

目的发展，均是依托联赛，获得可持

续发展的推力。国象联赛虽然起步

不算早，但也成就了丁立人、谭中怡

等著名国手。打造专业队伍，扩大

项目的影响力，国象走过的路，年轻

的国跳也得走一遍。

选择坚守
第五次参加智运会，刘沛笑称，

有时站起来看看，赛场里几乎都是

比自己年轻的棋手。因为丈夫顾炜

带着上海五子棋队比赛，这段时间，

她上幼儿园大班的儿子只能由爷爷

奶奶和外婆轮流帮忙照顾，“爷爷奶

奶年纪大了，我妈的身体也不算硬

朗。孩子还听话，有时视频，看看爸

爸妈妈在干啥。”今年的几项大赛，

刘沛成绩有起伏，临近智运会状态

有所提升。刘沛说：“老队员了，出

战大赛主要靠自我管理。”

前晚，上海国跳队在智运会揽

下2金1银，刘沛和张悠分别卫冕女

子64格和100格冠军，阮玮毅摘下

男子64格银牌，继续占据着国跳一

流棋手的位置，但他们也将目光望

向身后，期待有更多年轻同行持续

这份事业。自己的比赛刚结束，刘

沛就关心起少年组选手王语茗等人

的成绩，“昨天还给几个小姑娘疏导

了下，她们真的下得很不错。”

平衡学业
国际跳棋很适合青少年，因为

易懂、易上手，20分钟孩子就能学

会。王语茗主攻的是100格跳棋，

“能开发空间想象和计算能力，培养

顽强进取的精神。”录完棋谱，王语

茗等着队友一同离开。在父母眼

里，孩子们在一起训练、比赛，也是

相互勉励的成长。在崇明集训时，

请假陪同的家长就把队务包干了。

这次征战智运会，小选手的家长也

都来了，等孩子们进了赛场，几位妈

妈立即动身，“去给她们买点奖品，

巧克力啥的。”

王语茗在南洋模范初级中学读

初二，学业之外，还有钢琴和舞蹈

课，语茗妈妈说，孩子从小学就开始

学国际跳棋，也取得了成绩，“总想

坚持下去。”

框架待破
2009年首届智运会设项至今，

国际跳棋的人口不断增加，去年全

国国跳特色学校校际联赛启动，吸

引235所学校、3万余名学生参加。

中国国际跳棋协会组织了两期国少

队的集训。截至2020年，国际跳棋

项目批准各级裁判员、教练员4000

人，辅导员2357人。在上海，青少

年精英系列赛、学智会、五棋大联

赛、少儿锦标赛、中小学生锦标赛等

各类国跳赛事有近20项。去年第

17届市运会首次将国跳列入竞赛

项目，但要让有才华的青少年棋手坚

持下去，国跳还需突破现有的框架。

国际跳棋目前还不是国家体育

总局“正式立项”的项目，不少省市国

跳运动员的专业编制非常有限，高校

没有“推优保送”、也没有“特招”的

招生渠道，孩子在升学和下棋不能

兼得的两难下，无奈可能割舍后者。

世锦赛亚军泮忆铭轻松收获智

运会男子100格冠军。说起今后是

否会在数学专业上精进，目前在北

京大学数学学院英才班读书的泮忆

铭表示还没想那么多，“走一步，看

一步吧。”国跳需要更多的明星棋

手，更广泛的社会关注。期待这项

富有魅力的智力运动，尽快跳出自

己的一片天空。 特派记者 金雷
（本报合肥今日电）

国际跳棋何时能火起来

行
而
不
辍

未
来
可
期

时隔12年再度无缘奥运会

中国女足何去何从？
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■ 上海国跳队刘沛（右）卫冕
女子64格冠军 金雷 摄

▲ 水庆霞场边指挥 刘占崑 摄
 杨莉娜赛后哭泣 图 新华社


